
电子竞技，这个项目到底归
哪个部门主管？越来越有点晕。

最近接到“2022全球电竞
领袖峰会”邀请，峰会的指导单

位已经变成“中国音像与数字出
版协会电子竞技工作委员会”。
这是否印证了我们早期提出的传
统体育项目由体育行业协会负责
赛事标准，比如中超联赛对应中
国足球协会。而电子竞技比赛是
由电竞的版权方制定标准？比如
中国音像与数字出版协会指定的
游戏公司？

这是一个行业管理的学术问
题，想搞清楚。特别是在疫情防控
期间发布的《关于有序恢复举办体
育赛事的通知》明确要求“谁审批
（备案），谁负责”“谁主办，谁负责”
“谁主管，谁负责”，更要明确体育
（电竞）赛事及活动该谁来管。

记得十多年前中国要参加
“世界电子竞技大赛World Cy-
ber Games(简称WCG)”，国家体

育总局要我们企业协助办一场
“电子竞技国家队选拔赛”。当时
在国家体育总局内部也是有三个
部门负责，先是办公厅管，再又是
中国体育报业总社管，后来换成
信息中心管。

随着互联网经济的发展，我
国文化部门的电子竞技管理部门
也涌现出三大家。2018年，印尼
雅加达亚运会电竞决赛现场，就
遇到中国文化娱乐行业协会电子
竞技分会、中国互联网上网服务
行业协会电子竞技分会、中国文
化管理协会电子竞技管理委员
会。特别是参加雅加达亚运会的
中国电子竞技国家队领队是由文
化部派出，国家体育总局信息中
心电竞部部长只能当二把手。

文化与体育的跨界，也是一

个老生常谈的问题。比如全国的
台球厅、棋牌室、网吧等，都是文
化部门负责管理。但是参加亚运
会的斯诺克、九球比赛国家队、棋
牌国家队、电子竞技国家队又都
是体育部门组队。

现如今随着管办分离，行业
协会脱钩，就我知道的中国通信
工业协会电子竞技分会、全国体
育运动学校联合会科技体育分
会、中国音像与数字出版协会电
子竞技工作委员会等国家级行业
协会的电子竞技二级分会就有十
来家。那么问题来了，即将在本
月公布的杭州亚运会延期开赛日
期确定后，中国电子竞技国家队
该有那家协会负责组队？这还真
要早做布局，不管怎么说电子竞
技项目也有八块金牌呢。
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娄一晨

上周日夜里，娄老师在家看
了一会儿央视直播的温网男单决
赛。很多年了，有德约科维奇出
战的决赛还是很精彩的！

只是，总感觉有些不对……
哦，是屏幕右下角的中文字幕：德
约科维奇VS基里奥斯。

基里奥斯？什么人？网坛新
秀？黑马奔腾？明明看着脸很
熟，为什么这中文译名却指向一
位熟悉的陌生人？

咳，什么基里奥斯？这不就
是那个著名的澳大利亚坏小子克
耶高斯嘛？然而，克耶高斯这个
中文译名本身就是不准确的，直
接从澳大利亚偏到西伯利亚去了
……只要对照一下人家坏小子姓
名的英文写法Nick Kyrgios就知
道这个希腊姓氏无论如何是发不
出类似“克耶高斯”的读音的。

以娄老师多年的从业经验，
我想多半是这样的——

最初的一位或几位译者一定
是茫然面对，完全不知道Kyrgios
这个希腊姓氏是如何发音。于
是，这一位或几位译者一定是创
造性地把“Kyr”三个字母想象成
了“克耶”的发音。然后，这一位
或几位又选择性地忽略了“gios”
四个字母当中的“i”，这样“高斯”
就顺理成章地出炉了。

必须要点赞央视同仁们多年
来一直坚持使用“基里奥斯”这个
正确的译名，很不容易！在现如
今简体中文媒体几乎一边倒的
“克耶高斯”的围剿下，“基里奥
斯”还能在电视屏幕上屹立不倒，
实在是清流难得！不过，在点赞
“基里奥斯”的同时，笔者实在忍
不住要想起另一股清流——新华
社的“焦科维奇”！

回顾历史，自打塞尔维亚天才
少年Novak Djokovic横空出世，
在中国大陆有关他姓氏的中文译
名就开始分道扬镳、各奔前程。新
华社一路高举“焦科维奇”的大旗
从未动摇，央视同仁则振臂高呼
“德约科维奇”十数年如一日。

唉，必须得说央视到底是嗓门
儿大！嗓门儿一大立马就显出底
气更足，传播力更强！所以，No-
vak Djokovic必须别无选择地收
下“德约科维奇”这个中文冠名！
再以排山倒海之势横扫简中媒
体！只留下“焦科维奇”在新华社
的稿件中孤芳自赏、纸上谈兵……

大概只能怪Novak Djokovic
自己不好，干嘛非要用如此不规
范的英文拼写来表述自己的姓
氏？既然你那个“D”不发音，干
嘛还要加在里面混淆视听？

本周一，也就是温网决赛的
第二天，娄老师发了一条微博：基
里奥斯？不用克耶高斯了吗？开
始回归正确译名路线了？写成焦
科维奇VS克耶高斯多好！网友
反应热烈，回复积极……

基里奥斯是谁

虽然利物浦队刚刚在泰国的
一场热身赛中大比分输给了曼
联。但俱乐部却在过去几天收到
了一条好消息，利物浦俱乐部与
胸前广告的球衣赞助商再度续
约，合同延长四年，直至2027年，
赞助费在之前每年4000万英镑
的基础上继续上涨。

目前的球衣胸前广告赞助商
是2010年夏天从前任手中接过
球衣赞助商位置。在赞助利物浦
的十几年里，这家赞助商也作为
利物浦球衣的一部分，见证了球
队的又一次再创辉煌。

利物浦与这家赞助商的原本
赞助合同将于2022-2023赛季结
束，这次的续约新合同还包括赞助
重返女足英超联赛的利物浦女足。

说到这两天热身赛的对手曼
联，曼联虽然这两年的成绩不如
利物浦，但曼联目前的胸前广告
赞助商每年赞助金额也是将近
5000万英镑。在英超联赛里，属
于比较高的水平。要知道如今的
曼联是一支都没有拿到欧冠参赛
席位的球队，但是球队巨大的影
响力仍然在。

说到球衣广告，在疫情之前，
阿联酋航空为皇马的胸前广告每
年支付多达8300万美元，雪佛兰
当时给曼联的赞助紧随其后，每
年8000万美元，横滨轮胎与切尔
西的合作也价值不菲，每年费用
达到6000万美元。

这两年全世界球员的身价水
涨船高，而随着英超联赛的影响
力在全世界日益扩大，估计英超
像曼城等这样豪门俱乐部的胸前
广告价格还会继续飙升。

球队的名字是不会变的，就
像我们说的中性命名，但是球衣
的胸前广告，包括主场的冠名，这
些都是一家俱乐部可以好好进行
商业开发的地方。

豪门的
胸前广告

足球迷
不用太焦虑

最近一段时间，飞盘突然
在很多城市流行起来，随之而
来的是飞盘拥趸和足球球迷之
间不断发生的龃龉。但凡有人
在社交网络上发出自己在场地
里玩飞盘的影像，评论区大概
率就会出现各种争论和质疑。

飞盘和足球的冲突在哪
里？谁更有理？这不是个容易

回答的问题。
一方面，是物理意义上的“领

地”之争。飞盘是一项场地运动，
它对场地的需求，五人制足球场
“恰好”契合，因此，在预订场地
时，飞盘爱好者就势必更容易和
五人制足球场的“土著”们撞上档
期，球迷们忽然发现，自己订场地
无法再像过去那样轻松笃定了。

另一方面，是飞盘运动的多
重属性，让它在和足球的“领地”
之争中占据一定的上风。相比起
足球，基本不需要直接身体对抗
的飞盘，从诞生伊始就是一项适
合男女同场竞技的项目。这不光
扩大了飞盘的参与群体，而且大
幅强化了飞盘的社交属性。除了
纯竞技的比赛之外，男女联谊有
之，“相亲局”也不少。

强化社交、打破圈层的结果，
就是“飞盘局”的消费人群的整体
消费力更高，而且频度更规律，这
让“飞盘局”在预订场地时占据了
很大的优势，场地运营者往往更

乐意将场地给“飞盘局”使用。这
也在相当程度上导致“足球场”订
场的难度和费用都明显增加。

拜成绩糟糕的中国男足所
赐，足球在中国确实整体形象不
佳，也遭受了不少“妖魔化”的对
待。我能理解足球迷的焦虑和不
满，但无论是用专业门槛还是性
别视角来判定和审视飞盘，都大
可不必，大家都是市场化环境下
的全民健身项目而已，没必要因
为自己热爱的运动遭受了妖魔
化，就要去有意无意地妖魔化其
他的运动项目。

体育总局最近发布通知说，
首届中国飞盘联赛将于下半年举
办。有人觉得这是飞盘市场要进
一步扩大的信号，我倒觉得，竞技
飞盘和社交飞盘完全是两回事。
作为社交工具的飞盘热不会持续
太久，就像“剧本杀”一样，年轻人
会不断寻找更新鲜的社交方式。
不用太久，球迷的订场难的问题
就会不攻自破。

隔网打人

●中国男排的一段视频在
网络上走红，不是在世界排球
联赛上征战的国家队，是2021-
2022赛季中国男排球超级联赛
备赛集训中各队进行教学赛时
两支球队发生肢体冲突的场
景。主角是天津男排与江苏男
排。多人有肢体冲突，大白话
就是打架了。双方队员是大打
出手，挥拳相向，打了将近40多
秒钟。拍摄到的视频距离群殴
发生处很远，不能很清楚地看
到两队球员之间发生了什么事
端。但场面混乱火爆，还有人
抄起了凳子和垃圾桶猛砸对
方。有人的门牙甚至被砸缺
了。抄了家伙打群架，差不多
可以定性为集体械斗了。这样
的事件如果发生在大街上、社

区内、商业场所中，那么警察叔叔
会立马驾临，所有肇事者都得进
局子里去做口录、笔录，交待事情
原由。挑动、制造解殴事件的首
恶者将面临严惩的。记得城乡结
合部一些小饭店小酒馆门前的告
示警句：“打架者三思：打输的进
医院！打赢的进警局！”所以在这
段视频后的评论有：“为什么运动
员打架就不会拘留？”为什么？谁
来回答呢。

●球类竞技中足球、篮球容
易发生球员的肢体冲突和群体斗
殴，是由于比赛中身体接触是不
可避免的。而排球比赛中有一高
网完全隔离了双方球员的身体接
触，你打你的球，我打我的球。排
球场上发生大规模的两队吵架、
打架，甚至打伤对手几乎是没有

见到过的。隔网打球能发展到打
人可谓奇谈。中国武侠小说中有
所谓的隔墙打人一说，隔着高墙
矮垣也能出拳施腿而击倒墙外的
敌手，神乎其神。现隔网打球却
真真实实地演变为打人哉。球迷
发帖道：“水平不怎么样，打架斗
殴倒是好手！”“球技不涨脾气
涨！该好好治治！”

●中国排协已经发出公告：
“……高度重视，第一时间启动调
查程序，责成津苏两队作出深刻检
查。”看来管理部门还没有摸清事
件原委，还得由两队自己交待与说
明了。中国男排在当下的国家男
排联赛中仅3胜而9败。日后选拔
国手，能隔网打人者应该禁入。规
劝如此打人高手改投博击八角笼
去吧。一技之长不至湮没。

戏剧化

麦城


